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PRÓLOGO 

El año al que se refiere el presente documento ha sido intenso y desafiante, 

marcado por retos de diversa índole a los que se ha dado respuesta y por un 

gran esfuerzo de las personas que han trabajado por sacar adelante los 

proyectos de la asociación.  

Otro aspecto que ha determinado la evolución de algunos acontecimientos 

ha sido la celebración de elecciones al parlamento autonómico y el 

consiguiente cambio de gobierno, si bien no de signo político. El 

nombramiento de nuevos responsables de los distintos estamentos supone 

siempre una oportunidad de seguir avanzando en objetivos y resultados. 

Pero también supone un período de transición que aboca a un cierto parón 

por el necesario tiempo de adaptación de los que llegan a su nuevo puesto. 

Un año más, pero especialmente en este 2015, se ha puesto de manifiesto la 

necesidad de abordar la importante cuestión de la unidad del colectivo: 

desde FEDE, con los mensajes comunes, hasta los movimientos 

extraasociativos con sus virtuales propuestas.  

En la misma línea, parece haberse planteado la existencia de un conflicto 

entre las asociaciones convencionales y las, llamémoslas, asociaciones 

virtuales. Internet es lo que tiene: ofrece la posibilidad de hacer, 

aparentemente, lo mismo que antes, pero con mucha más facilidad y 

rapidez. 

¿Necesita el asociacionismo en España un nuevo paradigma? ¿O sería 

suficiente con reenfocar los recursos actuales hacia un nuevo modelo de 

funcionamiento que incluya un aprovechamiento más eficaz de lo virtual? 

Porque lo cierto es que parece haber más gente dispuesta a emprender 

iniciativas en el mundo virtual que a comprometer su tiempo y su trabajo en 

el entorno convencional. 

Veremos cómo se va dando respuesta a todo esto.  
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LÍNEAS DE TRABAJO 

El trabajo que se realiza para la asociación tiene dos vertientes. Por un lado, 

están los proyectos de carácter continuado, que se llevan a cabo 

periódicamente por su importancia o beneficio demostrado. Por otro lado, 

tenemos los temas plurianuales, o coyunturales, según persista o no un 

problema de fondo.  

Entre los proyectos periódicos se encuentra la celebración del Día Mundial 

de la Diabetes. En torno a ese día se organizan actos de carácter 

divulgativo y reivindicativo bajo las directrices generales de la Federación 

Internacional de Diabetes (FID). 

El otro gran proyecto periódico del que se encarga la asociación es el 

campamento para niños y adolescentes diabéticos que, en su época 

más reciente, se retomó en 2012 y va ya por su cuarta edición consecutiva. 

Entre los proyectos de carácter plurianual, tenemos el "protocolo de 

atención al alumno diabético en centros educativos del Principado 

de Asturias", que es un tema de gran importancia en el que la junta 

directiva actual lleva trabajando desde 2013, cuando se redactó y presentó 

ante el Consejo Asesor sobre Diabetes un documento con el mencionado 

título y en el que se han producido importantes avances que prometen 

desembocar en una mejora de la situación de nuestros hijos en el ámbito 

escolar próximamente. 

En los últimos años, como consecuencia de la crisis pero también de otros 

factores, los diabéticos hemos venido sufriendo las consecuencias de la 

reducción de la plantilla de especialistas en los hospitales de la región. 

Por tanto, una de las cuestiones que se ha perseguido en diferentes ámbitos 

a lo largo del año ha sido dicha reducción, que se ha puesto de manifiesto de 

manera evidente en las constantes reprogramaciones de citas de los 

servicios de endocrino de nuestros centros hospitalarios, que han llevado a 

algunos pacientes a verse citados para consulta de revisión con plazos 

superiores a un año, algo totalmente inadmisible según los estándares 

internacionales de atención en diabetes. 

Otro gran asunto en el que se lleva años trabajando es el área de 

educación en diabetes en los distintos contextos de la sanidad: la atención 

especializada, principalmente para el tipo 1, y la atención primaria, para el 

tipo 2. En este sentido, se trata de buscar la implantación de unidades de 

educación en los servicios de endocrinología que carezcan de ellas con 

personal cualificado (enfermeras-educadoras), fijo y en cantidad suficiente; 

y, en primaria, se insiste en la necesidad de aplicar programas educativos 

estructurados dirigidos especialmente a los pacientes con diabetes tipo 2. 
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Por último, la junta directiva sigue progresando en la gestión eficaz del 

trabajo necesario para avanzar en la incorporación de actividades y 

proyectos que ofrece la asociación en la medida que lo permite la ayuda de 

colaboradores. Como entidad dirigida por voluntarios, somos conscientes de 

las limitaciones que esto supone para lograr objetivos ambiciosos a corto 

plazo, pero se continúa trabajando para ampliar la gama de servicios que se 

ponen a disposición de los socios. Para ello, es crucial la colaboración de 

socios que, con la debida disposición a trabajar por objetivos comunes, 

entiendan la necesidad de este esfuerzo y den un paso adelante para 

conseguir alcanzar cotas mayores de utilidad para todos. 
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RELACIÓN CON LA ADMINISTRACIÓN 

La Asociación de Diabéticos del Principado de Asturias mantiene una 

relación seria, cordial, continuada y necesaria con la administración 

regional y las administraciones locales.  

Dentro de la administración regional, los responsables de la asociación se 

relacionan de manera habitual con distintas instituciones y órganos del 

Principado, primordialmente, pero no solo, en el ámbito de la sanidad 

pública. El objetivo de dicha relación es siempre la consecución de los 

objetivos asociativos y el tratamiento de cualesquiera aspectos que afecten a 

nuestros socios en particular y al colectivo de diabéticos asturianos en 

general.  

Con los ayuntamientos, la asociación establece y mantiene contactos para 

el desarrollo de determinadas actividades, como son el campamento y el 

DMD, además del acceso a financiación parcial de las operaciones propias de 

la entidad, así como la disposición de determinados recursos, entre los que 

se encuentran las instalaciones de Gijón sitas en el Hotel de asociaciones 

sociosanitarias. 

En enero de 2015, se celebró una reunión con el subgerente del Hospital 

Universitario Central de Asturias (HUCA) a la que asistió el presidente 

de ASDIPAS acompañado del actual jefe del servicio de endocrino del HUCA 

para abordar temas de prestaciones y asistenciales, como son la reducción 

de especialistas, la lista de espera de revisiones de endocrino y la necesidad 

de enfermeras educadoras. 

A finales de enero, tuvo lugar una entrevista con el director general de 

Salud Pública del gobierno anterior, D. Julio Bruno, a la que asistieron el 

presidente, D. Francisco Pérez Labajos, y el vocal D. Maximino Álvarez y en 

la que se abordó la financiación de las instalaciones del campamento 2015 y 

los avances en la cuestión del protocolo de atención al alumno diabético en 

centros escolares del Principado de Asturias. 

En abril, se celebró una nueva reunión en la Consejería de Sanidad con 

Dña. Natalia Méndez Menéndez también sobre la financiación del 

alojamiento del campamento. 

Durante el mes de mayo, el presidente de ASDIPAS viajó a Navia para 

entrevistarse con un monitor del programa Paciente Activo de Asturias y 

reunirse con la directora de enfermería del Área I, Dña. Delia Peñacoba. 

Los temas tratados en la reunión fueron la problemática de las prestaciones 

a los diabéticos y consulta de educación en diabetes en dicha zona. 

Ya en septiembre, D. Francisco y D. Maximino celebraron la primera 

reunión tras el período vacacional con responsables de la dirección 
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económico-financiera del SESPA para abordar el asunto de los 

problemas identificados con las nuevas agujas para plumas de insulina. 

Pocos días después, se acudió a una reunión programada en la Consejería 

de Educación con el director de Ordenación Académica e Innovación 

Educativa, D. Francisco Óscar Laviana Corte, y Fernando Álvarez 

Fernández Novo para conocer la situación del protocolo del niño con diabetes 

en la escuela tras las incidencias sociopolíticas acaecidas en torno al tema al 

final de la legislatura anterior. 

A principios del mes de octubre, los mencionados representantes de 

ASDIPAS se entrevistaron nuevamente con el director general de Salud 

Pública para recibir información sobre la modificación del decreto en el que 

se regularán las comisiones de salud de los colegios y solicitar la 

convocatoria de una segunda reunión del Consejo Asesor sobre Diabetes. 

Antes de finalizar octubre, se produjo una nueva reunión con el subgerente 

del HUCA para tratar acerca de las plazas de educación en endocrinología 

de adultos y pediatría, así como la cobertura de plazas de los endocrinos que 

se jubilan. 

La primera reunión con el nuevo director gerente del SESPA tuvo lugar 

en noviembre y en ella se abordaron la reprogramación de citas en los 

servicios de endocrino y los problemas con las nuevas agujas para plumas de 

insulina. 

En cuanto a las agujas de insulina, la reunión anterior tuvo continuación en 

diciembre en una entrevista con Dña. Laura Muñoz, directora de 

Atención Sanitaria del SESPA, en la que se planteó la posible solución al 

problema. 

Problemas con las agujas para plumas de insulina marca Droplet 

El 28 de abril de 2015 se dictó resolución, en relación con el expediente 

SC/57-14, "por la que se adjudica y dispone el gasto necesario para hacer 

frente a la contratación del Acuerdo Marco con un único adjudicatario para 

el suministro de tiras reactivas para la determinación de glucosa en sangre 

de uso interno y de dispositivos de punción, agujas para plumas o bolígrafos 

de insulina y jeringas de insulina destinados al programa de autoanálisis y 

administración de insulina de los pacientes con diabetes y al consumo 

interno en centros sanitarios dependientes del SESPA". 

Ya desde el anuncio de licitación, ASDIPAS advirtió a la administración del 

posible error en el que incurriría si la adjudicación se efectuaba en los 

términos planteados. A tal efecto, envió una carta al entonces subdirector de 

Gestión Económico-Financiera del SESPA, D. Juan José Álvarez, explicando 
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diversas reservas sobre la calidad de algunas agujas y las cantidades de los 

lotes objeto de licitación. 

Desoídas nuestras alegaciones y dictada la resolución, esta asociación tuvo 

ocasión de recibir al delegado de la empresa adjudicataria, IZASA, y 

oportunidad de probar las agujas beneficiarias del acuerdo marco, a raíz de 

lo cual se confirmaron parte de las dudas de calidad de dichas agujas. 

Estando ya a las puertas del verano y con un cambio de gobierno en ciernes 

que provocaría cambios en los puestos de dirección de la administración 

regional, ASDIPAS decidió presentar por registro ante la administración un 

escrito con la explicación de la situación y la propuesta de una cautelar 

suspensión de la adjudicación, que también fue desoída.  

Entrados ya en el verano, esta asociación comenzó a recibir quejas 

provenientes esencialmente de padres de nuestros socios menores de edad, 

aunque también de algún socio adulto, relativas a la calidad de las agujas en 

cuanto a dolor producida por estas, así como hematomas y otras dificultades 

en su manejo. 

Todo lo anterior motivó que los directivos de la asociación solicitaran una 

entrevista con los responsables de la dirección económico-financiera del 

SESPA, que tuvo lugar el 18 de septiembre en las oficinas del Servicio de 

Salud del Principado de Asturias. La principal conclusión de dicha reunión 

fue dirigirse al Centro de Farmacovigilancia del Principado de Asturias para 

comunicar las incidencias de las que ASDIPAS tenía constancia y que se 

pusieran en marcha los mecanismos oportunos para su abordaje. 

ASDIPAS se comunicó oportunamente con dicho Centro, trasladando la 

información y las consideraciones pertinentes, lo que originó el traslado de 

las incidencias por parte del Centro de Farmacovigilancia a la Agencia 

Española de Medicamentos y Productos Sanitarios, donde se aceptó y se 

solicitó a la empresa distribuidora el inicio de una investigación. 

Al mismo tiempo, el Centro de Farmacovigilancia nos solicitó que, para 

apoyar y acelerar la reclamación ante la AEMPS, los afectados por los 

problemas con las agujas tramitaran su reclamación a través de un 

profesional sanitario, para quien la AEMPS tiene previsto un formulario-

informe de notificación específico. 

De todo lo anterior se informó a nuestros socios y al público en general a 

través de nuestros medios sociales y se solicitó a todo aquel que se dirigió a 

la asociación con alguna queja al respecto que presentara una reclamación 

por escrito en su centro de salud y nos enviara copia para su seguimiento. 

Los efectos de tal llamamiento tanto a los socios como al público en general 

has sido extremadamente limitados, dado que se han recibido muy pocas 
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reclamaciones y tenemos conocimiento de muy pocos informes firmados por 

los profesionales sanitarios. 

El 5 de octubre, con motivo de una reunión en la sede de la Consejería de 

Sanidad para tratar diversos temas, se informó al director general de Salud 

Pública de la situación con las agujas y se le solicitó que se interesara por la 

cuestión, al objeto de procurar una pronta resolución al problema. 

No fue hasta el día 18 de noviembre que el nuevo director gerente del 

SESPA atendió nuestra petición de entrevista para tratar, entre otros, el 

asunto de las agujas. De aquella reunión se obtuvo del director gerente la 

promesa de encontrar en un plazo de 15 días una solución a la situación 

creada. Asimismo, el director gerente tuvo a bien considerar nuestra 

solicitud de ser convocados en futuras adjudicaciones con el fin de dar 

nuestra opinión como representantes del colectivo de diabéticos. 

En la reunión del Consejo Asesor sobre Diabetes celebrada el 4 de diciembre, 

se aprovechó para incluir en el orden del día un punto sobre la cuestión de 

las agujas y se expuso con claridad y contundencia nuestra decepción al ver 

que el máximo dirigente del SESPA no había atendido la promesa que él 

mismo había hecho de procurar una solución en 15 días. Habiendo presente 

en la reunión una representante del SESPA, se le insistió para que 

comunicara al director gerente nuestra disconformidad con la gestión de 

este asunto. 

Como consecuencia de lo anterior se obtuvo una cita con Dña. Laura Muñoz, 

nueva directora de atención y evaluación sanitaria, el 21 de diciembre. En 

dicha entrevista, fue necesario aclarar a la directora que nuestra intención 

era encontrar una solución para todas las personas que reclamaran sobre las 

agujas y no solo para una parte de las reclamaciones, concretamente las de 

los menores de edad, como le habían pedido otras personas con las que 

previamente se había reunido. Ese día, tanto Dña. Laura Muñoz como D. 

José Ramón Riera dieron por definitiva la solución al problema con la 

compra de agujas de marca BD para los reclamantes por problemas con las 

de marca Droplet. El nuevo emplazamiento dejaría transcurrir hasta el 11 

de enero de 2016 para, tras las Navidades, poner en marcha el 

procedimiento y los medios que zanjaran finalmente el tema. 

A la fecha de redacción de esta memoria, el problema con las agujas sigue 

vigente, ya que el SESPA no ha encontrado la manera de cumplir sus 

promesas, que parecen haber sido precipitadas por cuanto, desde enero, no 

hemos recibido más que explicaciones y justificaciones de la imposibilidad 

económica y jurídica de anular el contrato con la empresa distribuidora y de 

dispensar a los afectados agujas que no sean las adjudicadas. 
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Protocolo de atención al alumno diabético en centros educativos del 

Principado de Asturias 

En 2013 se redactó un documento titulado "Propuesta de protocolo de 

atención al alumno diabético en centros educativos del Principado de 

Asturias", que ASDIPAS presentó ante el Consejo Asesor sobre Diabetes con 

el fin de conseguir su implantación como guía para la correcta atención y 

adaptación de los alumnos de nuestra región en el ámbito escolar. 

En dicho documento se plasma esencialmente la necesidad de una 

colaboración entre dos ámbitos: la educación y la sanidad. De esta forma, fue 

necesario contar con la intervención de la Consejería de Educación y la 

Consejería de Sanidad para promover su implementación. En ambos casos, 

la acogida de la propuesta fue muy favorable y los representantes de las dos 

consejerías se pusieron a trabajar para sacar adelante el proyecto.  

Dos años después, han comenzado a verse los frutos de ese trabajo. En 2015 

se publicó la Resolución de 22 de mayo de 2015, conjunta de las Consejerías 

de Sanidad y de Educación, Cultura y Deporte, por la que se establecen 

estrategias en materia de salud escolar (BOPA núm. 128 de 4-VI-2015). A 

pesar de que esta resolución nacía con la mejor de las intenciones se 

encontró con la oposición principalmente de los sindicatos de profesores y 

enfermería. Como se puede apreciar en el texto, la intención jurídica era 

ofrecer un marco para la atención de los escolares con enfermedades 

crónicas, sin especial mención a la diabetes. Consideramos que la oposición 

social a la resolución se basó en una mala interpretación del texto que ha 

llevado a algunas organizaciones a recurrirla ante los tribunales. El recurso 

está pendiente de decisión. 

No obstante, el gobierno siguió adelante con sus planes y publicó el Decreto 

39/2015, de 3 de junio, por el que se regulan los órganos de coordinación en 

materia de salud escolar (BOPA núm. 134 de 11-VI-2015), que complementa 

la disposición anterior.  

La oposición y el recurso de los actores sociales supuso un freno a la 

iniciativa que obligó a la administración a replantear los términos del marco 

normativo. El trabajo continuó hasta finales de año cuando, en la reunión 

del Consejo Asesor celebrada en diciembre, se propuso un borrador de 

Proyecto de Decreto por el que se regulan las Comisiones de salud escolar de 

los centros docentes, con el que se pretende dar solución a una situación que, 

de otra manera y en el mejor de los casos, se alargará en el tiempo y 

producirá un efecto incierto. 

En este momento, confiamos en que se produzcan novedades a lo largo de 

2016 que hagan viable la implantación del protocolo sobre diabetes en el 

próximo curso escolar. 
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RELACIÓN CON EL SECTOR PRIVADO 

Como asociación de pacientes, se mantiene una relación lógica y adecuada 

con empresas del sector privado (compañías farmacéuticas, de alimentación, 

etc.), siempre bajo el parámetro de independencia. 

A lo largo del año se mantienen reuniones y contactos periódicos con los 

representantes de dichas empresas al objeto de tratar, particularmente, 

temas relativos a la financiación del campamento educativo y otras 

actividades, como el Día Mundial y la cooperación con los refugiados del 

Sáhara. Así, durante este año, ha habido encuentros con representantes de, 

entre otras, las siguientes empresas: DiaBalance, Janssen, Becton 

Dickinson, Astra Zeneca, Medtronic, Sanofi. 

Este contacto habitual dentro del sector permite, asimismo, estar al día en 

conocimientos sobre innovaciones y adelantos, así como poder participar, en 

su caso, en programas de interés social dirigidos a nuestro colectivo y que 

pueden tener repercusión positiva en las personas. En esta línea de acción, 

nuestro presidente, Francisco P. Labajos, acudió a finales de mayo a la 

fábrica de Janssen en Toledo, donde asistió a la presentación del protocolo 

de investigación de fármacos y tuvo oportunidad de visitar las instalaciones 

de fabricación. 

 

 

ASISTENCIA A EVENTOS 

13 de abril:  Jornada del Paciente Activo de Asturias en Oviedo. 

Participación de Francisco P. Labajos. 

15, 16 y 17 de abril:  Congreso Nacional de la SED en Valencia. 

Participación de Francisco P. Labajos. 

22 y 23 de junio. 1st Patient Empowerment Advisory Board Meeting 

en las oficinas de Sanofi en París. Participación de Maximino Álvarez en 

representación de FEDE. 

23 de junio:  Presentación de Abbott de sensor y sistemas de control de 

glucemia en hotel Ayre de Oviedo. Participación de Francisco P. Labajos. 
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CONSEJO ASESOR SOBRE DIABETES DEL PRINCIPADO DE ASTURIAS 

El 20 de febrero de 2003 se creó el Consejo Asesor sobre Diabetes del 

Principado de Asturias como órgano consultivo dependiente de la entonces 

Consejería de Salud y Servicios Sanitarios, "que ponga a disposición de las 

autoridades sanitarias información de utilidad para la toma de decisiones". 

Desde su creación, la Asociación de Diabéticos del Principado de Asturias ha 

tenido dos puestos en este organismo a través de los cuales ha podido 

trabajar en favor del colectivo diabético en Asturias mediante aportación de 

información, opiniones, propuestas e iniciativas dirigidas a mejorar la 

calidad de vida de los socios de ASDIPAS y de las personas con diabetes en 

general. 

Durante el año 2015, el Consejo Asesor se reunió en dos ocasiones: en 

febrero y en diciembre. A modo de resumen, y como es habitual en el 

Consejo, se abordaron temas como: aspectos de la situación general de la 

diabetes en Asturias, la estrategia de cronicidad, la diabetes en Atención 

Primaria, el protocolo escolar, educación de pacientes, actividades de 

ASDIPAS, necesidades de especialistas de endocrino y enfermeras-

educadoras, la diabetes en los observatorios de salud, bombas de insulina y 

medidores continuos de glucosa. 

 

 

FEDE 

El presidente de ASDIPAS, D. Francisco Pérez Labajos, sigue formando 

parte de la junta directiva de la Federación de Diabéticos Españoles (FEDE) 

en calidad de vocal. Esto supone la asistencia a varias reuniones en Madrid 

a lo largo del año, además de la Asamblea General Ordinaria de la 

federación, que se celebró el 21 de marzo. 

En FEDE se continúa desarrollando la estrategia de unidad del colectivo 

2015-2017. También se sigue avanzando en los temas de integración y 

educación en diabetes con iniciativas políticas. 
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GRUPO DE PADRES 

El grupo de padres es el que, en términos generales, mantiene un contacto 

más continuo con la asociación por razones fundamentalmente de una 

mayor necesidad debido a sus circunstancias. ASDIPAS trata de atender 

dichas necesidades en la medida de sus posibilidades y de la mejor manera 

posible. 

Una de las actividades que estimamos de gran utilidad para este grupo son 

la reuniones de apoyo que se convocan con el objetivo de dar a los padres 

la oportunidad de hablar unos con otros, compartir experiencias, aprender 

de los demás, buscar soluciones, adquirir perspectiva sobre la diabetes y, en 

definitiva, constatar que no están solos en el esfuerzo de sacar adelante a 

sus hijos.  

A lo largo de este año se 

celebraron seis reuniones. 

Cuatro de ellas tuvieron lugar en 

los meses de enero, marzo, mayo 

y noviembre, en el Hotel de 

Asociaciones Sociosanitarias de 

Gijón, donde ASDIPAS tiene un 

local y acceso al resto de 

instalaciones, que permiten 

celebrar este tipo de eventos con 

comodidad. Las otras dos se celebraron con una comida al aire libre en junio, 

en el Área recreativa Llosalín en Soto de Ribera, y en septiembre en el 

entorno del Monte Deva en Gijón. Se intenta aprovechar las épocas de buen 

tiempo para cambiar de ambiente y disfrutar de una mayor informalidad. 

Al mismo tiempo, se mantiene abierto el grupo exclusivo para los padres 

en Facebook, con el nombre "Padres de ASDIPAS". A él pertenecen todos 

aquellos padres de niños socios de ASDIPAS que disponen de cuenta en la 

red social Facebook y desean ser miembros del grupo. Cada vez que se 

produce el alta de un nuevo socio menor de edad, se invita por correo 

electrónico a los padres o tutores a unirse al grupo si lo desean. 

Hasta el momento, el grupo cumple la función básica de servir de canal para 

la convocatoria de las reuniones de padres, así como para la comunicación de 

información de especial interés para ellos. Desde la creación del grupo, se ha 

intentado animar a los integrantes a aprovecharlo como foro en el que 

relacionarse entre sí, plantear y resolver dudas, comentar sobre temas que 

les preocupen, etc. pero con escaso éxito hasta la fecha. 
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CAMPAMENTO EDUCATIVO 

Esta actividad, cuya utilidad goza del máximo reconocimiento por parte de 

padres, médicos y políticos, se concentró de manera efectiva en los 10 días 

que transcurrieron desde el sábado 4 al lunes 13 de julio. No obstante, 

detrás de ese período concentrado hay mucho trabajo y tiempo dedicados 

casi a lo largo del resto de año. Para el tipo de campamento que ofrece 

ASDIPAS, es necesario trabajar a lo largo del tiempo en tres aspectos: la 

organización de medios, la financiación y los recursos humanos. 

Para esta edición, se consideraron varias ubicaciones posibles hasta que se 

optó por el Hotel Avelina en Cangas de Onís. Con esta decisión se 

pusieron en marcha todas las gestiones con autoridades locales y 

proveedores, durante los meses previos a la actividad, encaminadas al 

correcto desarrollo de ésta. 

La financiación del campamento se basa en tres pilares: los participantes, 

las entidades privadas y la administración pública. Cada una de estas 

partes financia aproximadamente un tercio de los gastos de la actividad. 

Consideramos esencial el mantenimiento de este reparto porcentual de la 

financiación de la actividad, sin el cual se pondría en riesgo la viabilidad del 

campamento. En esta ocasión, la aportación de la Consejería de Sanidad 

cubrió el importe del coste del alojamiento, que esperamos se siga recibiendo 

como sustento de un programa que a lo largo de los años ha demostrado 

sobradamente sus beneficios en la educación diabetológica de los 

participantes. 

Otra de las claves del éxito del campamento reside en la disposición y el 

trabajo voluntario del equipo humano que lo lleva a cabo. Tanto la edición de 

2015 como las anteriores ha sido posible gracias al impulso del equipo 

médico con el que tenemos la 

suerte de contar, liderado 

por los doctores Edelmiro 

Menéndez, jefe del Servicio 

de Endocrinología del 

Hospital Universitario 

Central de Asturias, e 

Isolina Riaño, jefa de 

Pediatría del Hospital 

San Agustín. Bajo su 

dirección trabajó un 

excelente equipo sanitario 

formado por médicos, enfermeras tituladas, 

enfermeras internas residentes y estudiantes de enfermería, que han dado 

tanto como recibido en esta experiencia. 
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El campamento educativo de ASDIPAS es una oportunidad única para 

todos, participantes, médicos, enfermeras y monitores, de aprender sobre la 

diabetes. Por eso se considera no solo un programa educativo para los niños 

y adolescentes que asisten sino también formativo para el personal 

sanitario. 

Distinción aparte merece el equipo de tiempo libre, con Griselda y Andrés 

Marcelino a la cabeza, que se ocupan de la otra gran vertiente del proyecto, 

los aspectos sociales, 

lúdicos y de 

convivencia, con la 

organización de todo 

tipo de actividades, 

entre las que este año 

cabe destacar el 

descenso del río Sella 

en piragua. El equipo 

de monitores contó en 

esta ocasión con un 

invitado procedente del 

Sáhara: Mohamed Lamin Mustafa. Diabético desde niño, fue invitado por la 

organización para que pudiera conocer el funcionamiento del campamento y 

también aportar su granito de arena a la actividad, como así hizo. Esta 

iniciativa se llevó a cabo en el marco de la cooperación internacional, que es 

uno de los fines de nuestra asociación. 

Otra de las novedades programáticas de este año consistió en la celebración 

del taller de salud emocional impartido por la psicóloga Ana Menéndez 

Cuartas, para el que previamente dedicó tiempo a recibir formación con 

expertos psicólogos de relevancia 

nacional en el marco de una 

iniciativa promovida por FEDE y la 

farmacéutica Sanofi. 

La organización del campamento, 

en la que participa toda la junta 

directiva de la asociación y 

coordinada por su presidente, 

Francisco P. Labajos, es una labor 

reconfortante a la vista de los 

resultados obtenidos año tras año. En este momento, llevamos ya tiempo 

preparando la edición de 2016, que estamos seguros de que reportará la 

misma satisfacción y los mismos resultados que las anteriores. 
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DÍA MUNDIAL DE LA DIABETES 

Los actos del DMD 2015 fueron, sin ningún género de dudas, los más 

multitudinarios de las últimas cinco ediciones en Asturias. Siguiendo la 

filosofía de rotación por distintas ciudades asturianas, este año se 

celebraron en el municipio de Langreo, con actos que tuvieron lugar 

concretamente en Sama de Langreo y La Felguera. 

El jueves 11 se convocó una rueda de prensa en el ayuntamiento para dar a 

conocer el programa de actos y hacer divulgación sobre la diabetes ante los 

medios de comunicación, algo necesario en relación con la labor de 

concienciación que sustenta la organización del DMD. Ya el día 12, el 

presidente de ASDIPAS tuvo la oportunidad de participar en el programa 

"De hoy no pasa", de la TPA, con el mismo objetivo de difusión.  

Las actividades principales 

se concentraron en dos días, 

viernes 13 y sábado 14 de 

noviembre. El viernes se 

organizaron los eventos más 

divulgativos con mesas de 

pruebas en el hospital y los 

centros de salud de la zona, 

así como un taller y una 

mesa redonda con 

exposiciones orales. La 

tarde incluyó la invitación 

al público a una merienda 

saludable. El viernes 

finalizó con la iluminación en azul del Ayuntamiento de Langreo, una 

de las actividades más fomentada por la Federación Internacional de 

Diabetes (FID), organización que promueve la celebración de estos actos a 

nivel mundial y coordina los mensajes unificados que se difunden en cada 

ocasión.  

El sábado fue el día elegido para 

llevar a cabo una caminata 

entre La Felguera y Sama en la 

que participaron alrededor de 

100 personas y que finalizó con 

una suelta de globos delante 

del ayuntamiento. La jornada 

del sábado se completó con 

una comida de hermandad 

en un restaurante de la 
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zona y la asistencia al partido de 

fútbol entre el U.P. Langreo y el 

Caudal de Mieres, al que en nombre 

del U.P. Langreo su presidente, D. 

Víctor Fernández Miranda, 

amablemente invitó a la junta 

directiva y a un grupo de socios. 

Como complemento a los actos 

presenciales, este año ASDIPAS 

promovió a través de su página en la red 

social Facebook la participación de cualquier interesado mediante el envío 

de fotografías con el círculo azul representativo de la diabetes. Para ello, 

se propuso la utilización de una aplicación para teléfonos móviles creada por 

la FID y que permite colocar automáticamente el círculo azul tanto en una 

fotografía tomada previamente como en una instantánea realizada en el 

momento. Como resultado de esta convocatoria, se recibieron, desde 

Asturias y el resto de España, y se publicaron en nuestra página de 

Facebook alrededor de 50 fotografías con el círculo azul, lo que consideramos 

una gran acogida de esta iniciativa implementada por primera vez este año 

y que esperamos se supere en próximos años. 

Al igual que en ocasiones anteriores, la asociación tuvo plena colaboración 

del Ayuntamiento de Langreo, personificada en las figuras de su alcalde, D. 

Jesús Sánchez Antuña, y su concejala de Sanidad, Dña. Blanca Pantiga 

Fernández.  

También es obligado reconocer la plena disposición y el esfuerzo de las 

personas que hicieron posibles los distintos actos celebrados en ambos días:  

Intervinientes en el taller de alimentación y la mesa redonda: Dña. 

Aurora Villanueva Llorente, Dr. Joaquín Pertierra de la Uz, Dra. Chelo Díaz 

de Greñu, Dña. Carmen Fernández Rodríguez y D. Lorenzo Moro Álvarez. 

Personal del Área Sanitaria VIII: Dña. Leonor Dueñas, Dr. Manuel 

Menéndez Piquero, Dña. Ana Fernández, Dña. Sonia Martínez, D. Sergio 

Valles, así como el personal de enfermería del servicio de endocrino del 

Hospital Valle del Nalón y los centros de salud de Langreo. 

Colaboradores de ASDIPAS: Dña. Irma Rozada, D. Joaquín Suárez, Dña. 

Rosario Luengo, D. Javier Bayón y Dña. María Jesús Morillo. 

Mención aparte merece la presencia del Consejero de Sanidad, D. 

Francisco del Busto, en la inauguración de estas jornadas. 
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DIVULGACIÓN  

Dentro de las labores de divulgación que se realizan a lo largo del año, 

destacan las que se llevan a cabo en los colegios, por su especial repercusión 

en el bienestar de los niños con diabetes allí escolarizados. Las actuaciones 

en los colegios obedecen a dos motivos principales: solicitud de información 

por parte del colegio y solicitud de ayuda por parte de los padres, bien con 

un problema concreto o bien tras el debut del niño para que éste pueda 

retomar correctamente su vida escolar normal. 

En 2015, se acudió a los siguientes colegios: 

- Colegio Germán Fernández Ramos (Pando). 

- Colegio Corazón de María (Gijón). 

- Colegio  de Educación Infantil “Alejandro Casona” (Gijón). 

Por otro lado, en el ámbito de divulgación, ASDIPAS ofrece habitualmente 

charlas, a petición de determinadas entidades (otras asociaciones, 

ayuntamientos, instituciones, etc.) o por considerarlas de interés para 

nuestros socios. 

27/02:   Charla en colegio de León, a cargo del Dr. Francisco Díaz 

Cadórniga, sobre el programa de diabetes en el Sáhara. 

27/05:  Charla en la Residencia Santa Teresa de Oviedo a profesionales, 

residentes y familiares sobre la diabetes tipo 2 y sus cuidados, impartida por 

el Dr. Francisco Díaz Cadórniga. 

29/10:  Charla en el Hotel de Asociaciones Sociosanitarias, a cargo de 

Lorena Menéndez Fombona, sobre su experiencia deportiva, dentro de 

las III Jornadas de puertas abiertas. 

17/11:  Charla en el Ateneo de La Calzada sobre diabetes a la Asociación 

Gitana de Gijón, impartida por Francisco P. Labajos. 

1/12:  Jornada de Diabetes en Navia. Mesa redonda con la participación del 

Dr. Francisco Díaz Cadórniga. 

12/12:   Charla en el Hotel de Asociaciones Sociosanitarias, sobre 

alimentación, a cargo de la dietista-nutricionista María Elena Marqués 

por mediación de la Asociación de Dietistas-Nutricionistas del 

Principado de Asturias. 

12/12: Charla en el Hotel de Asociaciones Sociosanitarias, dirigida a 

nuestros socios, a cargo del presidente de FEDE, Andoni Lorenzo, sobre 

sus planes de futuro para la federación. 
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ASAMBLEAS GENERALES DE LA ASOCIACIÓN 

Las asambleas General Ordinaria y General Extraordinaria se celebraron 

en el Hotel de Asociaciones Sociosanitarias de Gijón el 25 de marzo. 

En la Asamblea General Extraordinaria, procedía la renovación del cargo de 

presidente, ya que D. Francisco Pérez Labajos fue elegido para ese cargo en 

el año 2011. No habiendo candidatos a sustituirle, se acordó su continuación 

en el puesto. 

Dos vocales, Dña. Irma Rozada y D. Joaquín Suárez, presentaron su 

renuncia al cargo. Una de las vocalías fue cubierta por Dña. Milagros Blanco 

y otra por D. Elías Campillo, presentando este último su renuncia 

voluntaria en septiembre de 2015. 

En la Asamblea General Ordinaria se trataron los puntos habituales de 

lectura y aprobación del acta anterior, informe del presidente, liquidación 

del ejercicio económico 2014 y presupuesto para 2015, además de los 

oportunos ruegos y preguntas. 

Como viene siendo habitual, la asistencia a las asambleas fue muy reducida. 
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PRESENCIA EN LAS REDES SOCIALES 

ASDIPAS utiliza los medios sociales de la manera que se considera más 

efectiva para llegar tanto a los socios como a personas interesadas. La 

asociación dispone de cuenta en varias redes sociales, que se aprovechan en 

la medida en que lo permite la disponibilidad de recursos humanos y en 

función de su utilidad. 

La principal red social que se utiliza es Facebook, donde la asociación 

cuenta con la página "ASDIPAS Asociación de Diabéticos Principado 

de Asturias", en la que se difunden o redifunden noticias relacionadas con 

la diabetes y la actividad de nuestra asociación. A través de esta página, la 

asociación mantiene un cierto contacto con los socios que utilizan este medio 

y también se da a conocer a potenciales socios interesados en nuestros fines. 

Existe una página de Facebook "Asdipas Diabetes" si bien permanece 

inactiva. Esta página es el resultado de la situación producida hace dos años 

por la que Facebook nos obligó a renunciar al perfil del mismo nombre y a 

convertirlo en una página. Desde entonces se mantienen las dos páginas 

pero con actividad casi únicamente en la referida en el párrafo anterior. El 

objetivo ahora es fusionar ambas páginas para evitar la duplicidad. 

Como se ha mencionado ya en otro apartado, la asociación mantiene un 

grupo de Facebook exclusivo para los padres de los socios menores de 18 

años, mediante el cual se mantiene la comunicación con este colectivo. 

Adicionalmente, con motivo de cada uno de los campamentos para niños y 

jóvenes con diabetes que se han realizado desde el año 2013, la asociación 

gestiona grupos de Facebook exclusivos para los padres de los asistentes a 

los campamentos. Estos grupos van dirigidos a facilitar la comunicación con 

los interesados desde que se inscriben en el campamento y hasta que éste 

termina. Durante la celebración del campamento, los padres están 

informados de manera general de la marcha de la actividad y pueden 

acceder a fotografías prácticamente diarias del desarrollo del programa. 

 

  
https://www.facebook.com/ASDIPAS/ 

  
@asdipas 

  
https://es.linkedin.com/in/asdipas 

  
@asdipas 

  
https://plus.google.com/+AsdipasAsturias 

  
https://www.youtube.com/user/ASDIPAS 
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PRESENCIA EN LOS MEDIOS 

Por invitación 

 
 

Entrevista al presidente de ASDIPAS, Francisco Pérez Labajos, en 

el programa de la TPA "De hoy no pasa", 25 de mayo de 2015 

 

http://www.rtpa.es/video:DE%20HOY%20NO%20PASA_1432636492.html 
 

Con motivo del campamento 

 
 

http://www.rtpa.es/asturias:-Unos-42-ni%C3%B1os-participan-en-el-campamento-

para-ni%C3%B1os-con-diabetes_111436276542.html 

 

http://www.rtpa.es/sociedad:-Unos-42-ni%C3%B1os-participan-en-el-campamento-

para-ni%C3%B1os-con-diabetes_111436276542.html  

 

Conexión Asturias 

http://www.rtpa.es/video:Conexion%20Asturias_1436518818.html 

 
 

http://agencias.abc.es/agencias/noticia.asp?noticia=1930415  

 

 
 

http://www.20minutos.es/noticia/2508003/0/mas-cuarenta-menores-participan-

campamento-ninos-con-diabetes/  

 

 
 

http://www.lne.es/oriente/2015/07/08/cangas-onis-mantiene-raya-

diabetes/1783458.html  

 

http://www.lne.es/aviles/2015/07/04/campamento-ninos-diabeticos-dirigido-

jefes/1781640.html  
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http://www.elcomercio.es/asturias/oriente/201507/08/cangas-onis-diabetes-

mochila-20150708002019-v.html  

 

http://www.elcomercio.es/asturias/oriente/201507/04/asociacion-diabeticos-

asturias-celebra-20150704012101-v.html  

 

 
 

http://coperibadesella983fm.blogspot.com.es/2015/07/campamento-de-ninos-

diabeticos-en.html 

 
http://www.europapress.es/asturias/noticia-mas-cuarenta-menores-participan-

campamento-ninos-diabetes-20150707134615.html 

 
 

http://www.asturiasmundial.com/noticia/74926/40-chavales-con-diabetes-

disfrutan-de-su-campamento-verano-en-cangas-onis/ 

 
http://www.asturias.es/portal/site/webasturias/menuitem.6282925f26d862bcbc2b3

510f2300030/?vgnextoid=c91b2bd66386e410VgnVCM10000098030a0aRCRD&i18

n.http.lang=es 

Con motivo del Día Mundial 

 
 

http://www.rtpa.es/sociedad:Unos-74.000-personas-padecen-diabetes-en-

Asturias_111447510290.html 

 

http://www.rtpa.es/sociedad:Decenas-de-personas-participan-en-Langreo-en-una-

caminata-para-prevenir-la-diabetes_111447504842.html 

 

http://www.rtpa.es/audio:RPA%20Cuencas%20Mineras%20_1447410627.html 

  

Programa "De hoy no pasa": 

http://www.rtpa.es/video:DE%20HOY%20NO%20PASA_1447403446.html  
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http://www.lne.es/nalon/2015/11/14/tratamiento-diabetes-concentra-9-

gasto/1841594.html  

 

http://ocio.lne.es/agenda/noticias/nws-462346-langreo-combate-diabetes-mucha-

marcha.html 

 

http://www.lne.es/cuencas/2015/11/11/25-poblacion-diabetes-o-riesgo/1840128.html  

 

http://www.lne.es/nalon/2015/11/12/pacientes-reclaman-especialistas-

formadores/1840385.html  

 

 
 

http://www.asturiasmundial.com/noticia/79019/langreo-acoge-manana-actos-en-

asturias-del-dia-mundial-de-diabetes/  

 

 
Panorama Regional:   

http://www.rtve.es/alacarta/videos/panorama-regional/panorama-regional-16-11-

15/3365121/  
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OTRAS ACTIVIDADES  

Diabetes Experience Day 2015 

A este evento, celebrado en Valencia en el mes de febrero, asistió nuestro 

tesorero, Andrés Marcelino García. La buena impresión obtenida sirvió para 

promover la asistencia de nuestros socio en grupo al evento que se celebró 

en Madrid en 2016, del que daremos cuenta en la memoria del próximo año. 

4ª Diabetes Cup España 

Organizado por Lilly y FEDE, este evento tuvo lugar los días 27 y 28 de 

junio en la Ciudad del Fútbol de Las Rozas (Madrid). En esta ocasión, dos 

niños de entre nuestros socios resultaron seleccionados para participar en 

este interesante fin de semana deportivo. 

Reseña: http://tododeporte.elcomercio.es/asturias/2015-06-23/asturianos-

miguel-rincon-pablo-alvarez-1259.html 

Feria Norbienestar 

Del 23 al 25 de abril en el Recinto Ferial de Asturias “Luis Adaro” de Gijón. 

Feria del bienestar, de los productos y servicios sociosanitarios, de la salud y 

del ocio. Participación gestionada por Andrés Marcelino García. 

III Jornadas de puertas abiertas del Hotel de Asociaciones 

Sociosanitarias 

Del 28 de octubre al 7 de noviembre. ASDIPAS ofreció dos actividades: 

Jueves 29 de octubre: charla de Lorena Menéndez Fombona sobre 

diabetes y deporte. 

Sábado 7 de noviembre: revisión de pie gratuita gracias a la 

colaboración de la Clínica San Lázaro de Oviedo. 

Logotipo  

A lo largo del año se ha trabajado para sacar adelante un proyecto 

largamente deseado, consistente en la creación de una nueva imagen 

representativa de la asociación. Finalmente, tras arduo trabajo y gracias al 

tesón de nuestra vocal Lali Blanco, se ha logrado un logotipo que 

identificará a ASDIPAS a partir de este momento. Se trata de un logotipo 

sencillo que contiene el acrónimo y el nombre completo de la asociación, el 

círculo azul que representa la unidad del colectivo de la diabetes, una figura 

que representa a todas las personas que integran la asociación, con actitud 

positiva a través de su sonrisa. 

 


